

MARTÍNEZ DURÁN, CARLOS. *Las ciencias médicas en Guatemala. Origen y evolución.* Tercera edición. Editorial Universitaria. Guatemala, 1964, 709 pp.

Dentro de la escasa producción histórica con que, sobre medicina, contamos en los países americanos de habla española, existen pocos trabajos de verdadero valor, aunque algunos se han hecho ya clásicos y convertido en fuentes documentales indispensables para todo investigador que se ocupe del tema.

Probablemente la historia de la medicina en Guatemala, de Martínez Durán, es uno de los tratados clásicos de historia médica en América Latina. Ya en 1941, cuando apareció la primera edición de esta obra, su importancia fue reconocida internacionalmente al punto de que aparezca ahora la tercera edición, notablemente mejorada por su autor que, día a día, ha trabajado en perfeccionar y modernizar su trabajo.

La importancia de este libro es palpable en estas sucesivas ediciones y, también, en la historia de sus patrocinadores. Tímidamente y en forma particular se imprimió la primera vez; para la segunda tuvo el patrocinio del Ministerio de Educación Pública y hoy, cuando volvemos a estudiarla, ampliada, mejorada y puesta al día, es la Universidad de San Carlos la que, reconociendo su valor e interés, la acoge bajo su cuidado.

Sería muy extenso repasar las muchas y notables aportaciones que el autor intercaló en el transcurso de estos años; algunas, producto de nuevas informaciones e investigaciones más profundas, como las que se refieren al notable médico José de Flores, sobre el cual la nueva edición contiene muchos más datos que las anteriores. En otros casos se modifican juicios e interpretaciones a la luz de nuevos documentos o de una mayor maduración del pensamiento sobre los temas tratados. Se ha moderni-

zado en muchos casos el concepto histórico de acuerdo con las tendencias actuales de exposiciones e interpretación de la historia; se han añadido ilustraciones y modernizado el formato. Pero, sobre todo, hay un capítulo que merece especial mención: nos referimos al tema de la medicina prehispánica en Guatemala, que tantas conexiones tiene con la de México, y sobre la cual el autor, en las dos primeras ediciones, sólo dio una corta información relativamente superficial. Ahora los siete primitivos capítulos se han convertido en diez, las 30 páginas originales sobre este tema son 119, enriquecidas con más de 30 ilustraciones que antes no existían. Sin embargo, la mayor importancia de estos cambios no está en el volumen ni la extensión, sino en el nuevo concepto expositivo, pues el autor utiliza para presentar su trabajo los conocimientos modernos sobre historia precortesiana logrados en los últimos años y acude para presentar su tema a los datos que la arqueología y la etnografía han suministrado mejorando nuestra información acerca de la medicina remota de América. Casi puede decirse que esta parte del libro es nueva. Nos consta que el autor trabajó intensa y profundamente en ella, y durante los años intermedios entre las ediciones nos dio a conocer algunos resultados de estas investigaciones en artículos como "La cirugía de los Mayas", aparecido profusamente ilustrado en la revista *Abbotempo* y el de "Patología y arte prehispánico", publicado en la revista *Tiempo* (1962). Probablemente existen otros trabajos del autor sobre este tema, que no conozco y que se corresponden con la misma idea y trayectoria. Pero lo expuesto es suficiente para llamar la atención de los investigadores acerca de esta nueva edición de un libro que, aun siendo clásico, continúa renovándose sin interrupción y al cual se debe acudir siempre que queramos obtener información fidedigna y completa.

El autor, que acaba su historia en los últimos años del siglo XIX, nos promete en el prólogo un segundo volumen que abarque la historia de la primera mitad de este siglo, promesa que con seguridad será cumplida en breve y que esperamos con ansiedad todos los historiadores médicos de América.

GERMÁN SOMOLINOS